

Rainer Babel: Garde et protection. Der Königsschutz in der französischen Aussenpolitik vom 15. Bis zum 17. Jahrhundert (Beihefte der Francia; 72). Ostfildern: Jan Thorbecke Verlag, 2014. 393 p.

La « protection » est un concept central dans la définition des rapports féodaux entre suzerains et vassaux. Spécialiste d'histoire politique et des rapports entre la France et l'Allemagne durant la première modernité, Rainer Babel démontre cependant dans cet ouvrage de manière très convaincante que le sens de cette notion s'étend bien au-delà des relations sociales, et constitue en réalité un concept central du vocabulaire politique et juridique entre la fin du Moyen Âge et la première moitié du XVII^e siècle. La démonstration repose à la fois sur l'histoire des idées politiques et juridiques, abordée dans le premier chapitre, notamment par l'analyse de la pensée de Bodin et de Grotius, que par l'étude des pratiques concrètes de gouvernement par le roi de France, en particulier à l'exemple de l'occupation des villes de Metz, Toul et Verdun, entre 1552 et 1650. Par le biais de cette notion, ce sont aussi bien les conceptions de la souveraineté que la définition du « domaine » royal qui sont repensés – mais aussi étudiés à nouveaux frais par l'auteur. De manière plus large, c'est un aspect de la construction du droit international public à l'époque moderne qui abordé ici de manière très originale. - *Grosse*